

EVOLUCION SOCIECONOMICA DE EXTREMADURA.

(Años 1.955 al 1.971)

- 1.- Las estimaciones de Renta Provincial que periódicamente viene publicando el Servicio de Estudios del Banco de Bilbao, a partir del año 1.955, constituyen una base estadística importante para el análisis de la evolución socioeconómica de Extremadura, en un periodo dilatado de diez y seis años, en los que el cambio de la sociedad española ha sido tan acusado.
- 2.- El hecho histórico más significativo, viene expuesto por la pérdida de importancia relativa de la región en la demografía hispana. La población extremeña que suponía en 1.960 el 4,5% de la población española, se limita en 1.972 al 3,2%. Ello se debe a que entre 1.960 y 1.972, la emigración neta de Extremadura se elevó a 440.807 personas, lo que equivale al 40% de la población estimada en 1.972.

Si se hubiese saldado en equilibrio la emigración extremeña de los doce últimos años, su población en 1972 sería de 1.540.190 personas. La población censada es de sólo 1.099.383 personas.

- 3.- Los datos registrados sobre emigración interior y al extranjero, de las dos provincias extremeñas, sitúan la emigración neta entre 1960 y 1.972 en 286.950 personas, que supone solamente el 65% de la emigración neta real, según se deduce de contemplar los censos de población de ambos años y el crecimiento vegetativo de la población. Es importante a la hora de enjuiciar el comportamiento demográfico de Extremadura, tener en cuenta esta discrepancia entre datos registrados y datos reales, en lo que al movimiento migratorio se refiere. El crecimiento de la población extremeña, excluida la emigración neta, habría sido para el periodo de los doce últimos años del 11,7% frente al 12,5% que creció la población total española o el 15% si se excluye la población española emigrada al extranjero. Quiere ello decir que la estimación de la población

que correspondería a Extremadura sería superior a la cifra —
consignada, debido a que gran parte de los emigrantes son mu—
jeres en edad de reproducción y población joven con menor ta—
sa de mortalidad. La cifra por tanto de población que debería
corresponder a la región extremeña en 1.972, supuesto una par—
ticipación proporcional en la emigración al extranjero, debe—
ría de ser del orden de 1.550.000 personas. Por tanto la pobla—
ción residente en Extremadura se limita al 71% de la que de—
bería albergar sino se hubiese producido el fenómeno emigrato—
rio.

4.- Un hecho especialmente grave y significativo es la disminu—
ción de la natalidad. La natalidad en la región extremeña que
fué de 32.376 nacidos vivos en 1.960, se ha limitado a —
18.422 nacidos vivos en 1.972. Es decir, la tasa de natalidad—
situada en 1.960 en el 23.48 por mil de la población de ge—
cho se ha limitado en 1.972 al 16.76 por mil. Para el total—
de España las tasas de natalidad de 1.960 y 1.972 fueron res—
pectivamente del 21.18 por mil. Las expectativas de la pobla—
ción extremeña son, por tanto decrecientes, aún en el improba—
ble caso de que se reduzca sensiblemente su emigración.

5.- El fenómeno demográfico extremeño es simultáneamente causa y
afecto de su deprimida situación económica. En 1.955 Extrema—
dura aportaba el 2,7% de la Renta Interior de España. En —
1.971 Extremadura aportó solamente el 2% de dicha renta. Desde
el lado del Producto Interior, ha habido también descenso en—
la aportación del Sector Agrario que del 6,7% de 1.955 ha des—
cendido al 5,7% en 1.972, e incluso del deprimido Sector Indus—
trial que de una exigua participación del 1,3% en 1.965 ha —
descendido en 1.972 al 1,1%.

6.- La tasa anual de crecimiento económico, a precios constantes—
que fué para el conjunto español del 6,6%, a lo largo de los —
diez y seis últimos años, se limitó en Extremadura al 4,6%. La—
producción agraria que aumentó con tasa anual acumulativa del—
3.1% para el total de España, se limitó al 2,1% en Extremadura
y la de producción industrial, que fué del 8,8% para toda Espa—
ña se redujo al 7.7 % en Extremadura.

- 7.- Un hecho muy significativo por la gravedad social que entraña es el limitado crecimiento de las rentas netas de trabajo. En 1.955 las rentas netas del factor trabajo suponían en Extremadura el 36,2% de la Renta Interior y en el total de España el 38,5%. En 1.972, pasaron a ser, para el conjunto nacional del 44,8%, mientras que en Extremadura solo se elevaron al 38,7%. Ello se debe a que mientras en España las rentas reales del trabajo aumentaron para el periodo 1.955-1.972 el 7,5% anual acumulativo, lo hicieron solo a razón del 4,9% en Extremadura.
- 8.- Existe, sin embargo, un hecho que puede enmascarar la realidad de la evolución socioeconómica de la región extremeña. La drástica caída de la población, con emigración de personas situadas en los estratos de más bajo nivel de renta, ha permitido que, a pesar del menor crecimiento de la producción, la renta por persona haya aumentado más que en la media española. La renta "per cápita" de Extremadura se ha situado en 1.971 en 41.889 pesetas, que al cambio actual del dólar (58 ptas), suponen 722 dólares, frente a los 1.220 de la media española. Es decir la renta por persona en Extremadura en 1.971 fué del 59,2% de la media española, mientras que en 1.955 era solo del 55,6%.

La tasa de crecimiento acumulativo anual en la renta por persona, a precios constantes, fué del 5,4% para el conjunto nacional (Años 1.955-1.971), mientras que la renta extremeña creció a razón del 5,8%.

- 9.- La conclusión que se llega, en la evolución socioeconómica extremeña, a la vista de los anteriores datos estadísticos, es bastante clara. Una acusada despoblación de la región, con expectativas regresivas. Una apreciable caída en la participación de la región en el Producto y Renta Nacional y cierta reducción en el desnivel de la renta "per cápita", respecto a la media española, aunque ésta no alcance aún el 60% de la media.
- 10.- La realidad fría y escueta de los números pone en evidencia, de forma drástica, la verdadera situación de la región. Las expectativas no son ciertamente satisfactorias. Corregirlas es la apasionante tarea que compete a la región extremeña y también, por supuesto, a toda la sociedad española.

EVOLUCION DE LA POBLACION EXTREMEÑA

AÑOS 1.960-1.972

	BADAJOS	CACERES	EXTREMADURA	ESPAÑA
Población censada al 31.XII.60	834.370	544.407	1.378.777	30.903.137
Nacimientos (Años 1961 a 1970)	154.317	101.306	255.623	6.622.747
Defunciones (Años 1961 a 1970)	67.089	43.822	110.911	2.736.173
Crecimiento vegetativo (1961 a 1970)	87.228	57.484	144.712	3.886.574
Población censada al 31-XII-70	687.559	457.777	1.145.336	34.032.801
Emigración neta (Años 1961 a 1970)	234.039	144.114	378.153	756.910
Nacimientos (Años 1971 y 1972)	23.576	13.884	37.460"	1.330.156
Defunciones (Años 1971 y 1972)	12.759	8.000	20.759	582.005
Crecimiento vegetativo (1971 y 1972)	10.817	5.884	16.701	748.151
Población estimada al 31-XII-72	658.908	440.475	1.099.383	34.757.571
Emigración neta (Años 1971 y 1972)	39.468	23.186	62.654	23.381
<u>Emigración registrada:</u>				
Emigración a otras provincias (Años 1.961 a 1.970)	150.107	115.846	262.110	
Inmigración de otras provincias -- (Años 1.961 a 1.970)	28.534	34.848	59.539	
Emigración al exterior (Años 1.961 a 1.970)	30.132	20.037	50.169	
Emigración neta (Años 1.961 a 1.970)	151.705	101.035	252.740	
Emigración a otras provincias (Años 1.971 y 1.972)	17.091	15.986	32.449	
Inmigración de otras provincias --- (Años 1.971 y 1.972)	4.943	6.742	11.057	
Emigración al exterior (Años 1.971 y 1.972)	5.438	7.380	12.818	
Emigración neta (Años 1.971 y 1.972)	17.586	16.624	34.210	
Emigración no registrada (Años 1.961 a 1.970)	82.334	43.079	125.413	
Emigración no registrada (Años 1.971 y 1.972)	21.882	6.562	28.444	

RATIOS EN LA EVOLUCION DE LA POBLACION EXTREMEÑA
- AÑOS 1.960-1.972 -

	BADAJOS	CACERES	EXTREMADURA
<u>PORCENTAJES SOBRE EL TOTAL NACIONAL</u>			
Población en 31-XII-60	2.70	1.76	4.46
" en 31-XII-70	2.02	1.35	3.37
" en 31-XII-72	1.89	1.27	3.16
Nacimientos. Años 1.961 a 1.970	2.33	1.53	3.86
" Años 1.971 y 1.972	1.77	1.04	2.82
Defunciones Años 1.961 a 1.970	2.45	1.60	4.05
" Años 1.971 y 1.972	2.19	1.37	3.57
Crecimiento vegetativo. Años 1.961 a 1970	2.24	1.48	3.72
" " Años 1.971 y 1.972	1.44	0.79	2.23
<u>PORCENTAJES SOBRE CADA PROVINCIA</u>			
Emigración neta, entre 1.960 y 1.970, sobre población censada en 1.970	34.04	31.48	33.02
Emigración neta, entre 1.960 y 1.972, sobre población estimada en 1.972	41.51	37.98	40.10
Población de hecho en 1.970, sobre población calculada, sin emigración (Base 1.960) . . .	74.61	76.06	75.18
Población de hecho en 1.972, sobre población calculada, sin emigración (Base 1.960) . . .	70.67	72.47	71.38
Emigración neta registrada sobre emigración neta real (Años 1.961 a 1.970)	64.82	70.11	66.84
Emigración neta registrada sobre emigración neta real (Años 1.961 a 1.972)	61.90	70.08	65.10

EVOLUCION DEL PRODUCTO Y DE LA RENTA EXTREMEÑA
(Millones de Ptas. corrientes de cada año)

	<u>BADAJOS</u>	<u>CACERES</u>	<u>EXTREMADURA</u>	<u>ESPAÑA</u>
PRODUCTO PROVINCIAL NETO (Al coste de factores)				
Año 1.955	5.448	3.544	8.992	327.909
Año 1.971	30.799	18.364	49.163	2.406.102
RENTA INTERIOR				
Año 1.955	5.376	3.452	8.828	327.909
Año 1.971	29.833	17.663	47.496	2.406.102
POBLACION DE HECHO				
Año 1.955	845.219	557.398	1.402.617	28.980.322
Año 1.971	680.403	453.442	1.133.845	34.003.178
PRODUCTO NETO AGRARIO				
Año 1.955	2.853	1.777	4.630	69.588
Año 1.957	5.359	2.588	7.947	102.305
Año 1.969	8.173	5.391	13.564	258.673
Año 1.971	10.387	5.388	15.775	275.859
POBLACION ACTIVA AGRARIA				
Año 1.955	181.896	138.393	320.289	4.964.022
Año 1.971	128.512	95.585	224.097	3.817.303
PRODUCTO INDUSTRIAL NETO				
Año 1.955	954	567	1.521	116.508
Año 1.971	5.676	3.933	9.609	854.623
POBLACION ACTIVA INDUSTRIAL				
Año 1.955	30.364	17.385	47.749	2.689.411
Año 1.971	47.225	32.352	79.577	4.770.836
POBLACION TOTAL OCUPADA				
Año 1.955	251.845	187.877	439.722	10.641.309
Año 1.971	246.447	173.712	420.159	13.461.241
REMUNERACION DEL TRABAJO				
Año 1.955	1.961	1.234	3.195	126.318
Año 1.971	11.495	6.883	18.378	1.078.292

EVOLUCION DEL PRODUCTO Y DE LA RENTA EXTREMEÑA

(Millones de Pts. constantes de 1.955)

	<u>BADAJOS</u>	<u>CACERES</u>	<u>EXTREMADURA</u>	<u>ESPAÑA</u>
Deflatores utilizados (1.971/1.955):				
Producto Neto Agrario	244.2	244.2	244.2	244.2
Producto Neto Industrial	193.0	193.0	193.0	193.0
Producto Neto Servicios	342.7	342.7	342.7	342.7
PRODUCTO INTERIOR NETO	267.9	266.8	267.5	263.4
RENTA INTERIOR	268.3	268.3	268.3	268.3
PRODUCTO NETO AGRARIO				
Año 1.955	2.853	1.777	4.630	69.588
Año 1.971	4.254	2.206	6.460	112.964
PRODUCTO NETO INDUSTRIAL				
Año 1.955	954	567	1.521	116.508
Año 1.971	2.941	2.038	4.979	442.810
PRODUCTO NETO SERVICIOS				
Año 1.955	1.641	1.200	2.841	141.813
Año 1.971	4.300	2.639	6.939	372.226
PRODUCTO INTERIOR NETO				
Año 1.955	5.448	3.544	8.992	327.909
Año 1.971	11.495	6.883	18.378	913.478
RENTA INTERIOR				
Año 1.955	5.376	3.452	8.828	327.909
Año 1.971	11.119	6.583	17.702	896.795
REMUNERACION DEL TRABAJO				
Año 1.955	1.961	1.234	3.195	126.318
Año 1.971	4.284	2.565	6.849	401.898

EVOLUCION DEL PRODUCTO Y DE LA RENTA EXTREMEÑA

(Valores relativos, en Ptas. corrientes)

	<u>BADAJOS</u>	<u>CACERES</u>	<u>EXTREMADURA</u>	<u>ESPAÑA</u>
PRODUCCION NETA POR PERSONA OCUPADA				
AÑO 1.955	21.632	18.863	20.449	30.815
. Sector Agrario	15.685	12.840	14.456	14.018
. Sector Industrial	31.419	32.614	31.854	43.321
PRODUCCION NETA POR PERSONA OCUPADA				
AÑO 1.971	124.972	105.715	117.010	178.743
. Sector Agrario	80.825	56.369	70.394	72.265
. Sector Industrial	120.191	121.569	120.751	179.135
INGRESOS POR HABITANTE				
. Año 1.945	6.361	6.193	6.294	11.315
. Año 1.971	43.846	38.953	41.889*	70.761
<u>% VARIACION 1.955/1.971</u>				
PRODUCCION NETA	465.3	418.2	446.7	633.8
. Producción Agraria	264.1	203.2	240.7	296.4
. Producción Industrial	495.0	593.7	531.8	633.5
RENTA INTERIOR	454.9	411.7	438.0	633.8
REMUNERACION DEL TRABAJO	486.1	457.8	475.2	753.6
POBLACION DE HECHO	-19.5	-18.7	-19.2	17.3
POBLACION OCUPADA	- 2.1	- 7.5	- 4.4	26.5
. Sector Agrario	-29.3	-30.9	-30.0	-22.1
. Sector Industrial	55.5	86.1	66.7	77.4
PRODUCCION POR PERSONA	477.7	460.4	472.2	480.1
. Producción agraria	415.3	339.0	387.0	415.5
. Producción industrial	282.5	272.8	279.1	313.5
RENTA "PER CAPITA"	589.3	529.0	565.5	525.4

RATIOS ESTRUCTURALES

EVOLUCION DEL PRODUCTO Y DE LA RENTA EXTREMEÑA
(Valores relativos, a precios constantes de 1.955)

	<u>BADAJOS</u>	<u>CACERES</u>	<u>EXTREMADURA</u>	<u>ESPAÑA</u>
PRODUCCION NETA POR PERSONA OCUPADA				
AÑO 1.971	46.643	39.623	43.741	67.860
. Sector Agrario	33.102	23.079	28.827	29.593
. Sector Industrial	62.276	62.994	62.568	92.816
INGRESOS POR HABITANTE. AÑO 1.971 .	16.342	14.518	15.612	26.374
<u>% VARIACION 1.955/1.971</u>				
PRODUCCION NETA:	111.0	94.2	104.4	178.6
. Producción agraria	49.1	24.1	39.5	62.3
. Producción industrial	208.3	259.4	227.4	280.1
RENTA INTERIOR	106.8	90.7	100.5	173.5
REMUNERACION DEL TRABAJO	118.5	107.9	114.4	218.2
PRODUCCION POR PERSONA	115.6	110.1	113.9	120.2
. Producción agraria	111.0	79.7	99.4	111.1
. Producción industrial	98.2	93.2	96.4	114.3
RENTA "PER CAPITA"	156.9	134.4	148.0	133.1
<u>TASAS MEDIAS DE VARIACION ANUAL</u> (1.955/1.971)				
PRODUCCION NETA	4.8	4.2	4.6	6.6
. Producción agraria	2.5	1.4	2.1	3.1
. Producción industrial	7.3	8.3	7.7	8.8
RENTA INTERIOR	4.7	4.1	4.4	6.5
REMUNERACION DEL TRABAJO	5.0	4.7	4.9	7.5
PRODUCCION POR PERSONA	4.9	4.8	4.9	5.1
. Producción agraria	4.8	3.7	4.4	4.8
. Producción industrial	4.4	4.2	4.3	4.9
RENTA "PER CAPITA"	6.1	5.5	5.8	5.4